
中年奋斗正当时

□ 李予阳

奋斗从来不分年龄，

拥有丰富人生经验的中

年人二次起飞大有可为。

“想要乾坤圈手镯、龙角发夹，
官方什么时候能出？”伴随国产动
画电影《哪吒之魔童降世》的热映，
一方面，是观众对于电影衍生品的
热切期盼，另一方面，则是官方周
边产品预售一个月后才能发货，且
种类有限。

官方正版周边产品难以满足
观众需求，趋利钻漏洞者怎肯坐失
良机？“山寨哪吒”乘机横行市场。
在各大电商平台搜索“哪吒周边”，
就能找到大量“山寨”周边产品，包
括手机壳、公仔、抱枕、T 恤等，有
的产品已上“买家秀”。

对此，尽管该片官方通过微博
发布声明，提醒观众“正版周边已
在路上”，并且，紧急组织专门法务
团队应对盗版侵权行为，可再怎么
说“裂痕”业已显现。通常来讲，电
影衍生品的销售黄金期，是院线上
映前一个月到下映后一两个月，在
这期间观影人群会有比较强的购
买冲动。“哪吒”团队就因没踩准营
销节奏，自己这桌原本颇受拥趸的

“一鱼多吃”盛宴，不免让旁人抢得
风头分了羹。

正版“哪吒”之所以迟到，业内

人士分析认为，主要是国内电影很
多IP还不是很成熟，受众感兴趣的
点具有不确定性，所以很多厂商担
心产品不被市场买单，也就不愿意
过早冒险加入。除此之外，正版周
边的设计生产要经过“监修”阶段，
即在获得IP授权后，开发方需要不
断与版权方进行沟通，由版权方对
作品提出修改意见并确认修改，这
些都要消耗时间。

衍生品开发慢于影片，或许，
这是国产电影市场发展的成长阵
痛。不过，面对国内外同行的激烈
竞争，谁能及早认清形势，找准出
路，谁就能赢得强劲的发展动力。
毕竟，在影视市场深入推进的今
天，衍生品对于影视业发展的重要
作用不容低估，往往为影视作品带
来更大的利润和影响力。

无论如何，目前国内电影衍生
品面世迟滞情形，已与市场所需不
相适应，前置策划开发甚为必要。
在电影创作过程当中，就应将开发
衍生品作为一项策略纳入制片方
工作计划，衍生品研发专业团队与
影片拍摄团队精诚协作，影片拍摄
与衍生品的研究、筛选同步进行，

势必有助于未雨绸缪，为衍生品的
后续开发与营销从容奠定良好
基础。

还需指出的是，做好电影衍
生品开发与营销，善于借力观众
不失为一种有益的选择。像此次

《哪吒之魔童降世》 票房大卖之
后，面对市场上对于电影衍生品
与日俱增的呼唤，就有不少网友
着急地贡献衍生品设计创意。研
发方若能因势利导，以开放包容
的心态集思广益，吸纳各方面智
慧，会使衍生品更富文化吸引力
和市场价值。借力观众进行电影
衍生品的开发与营销，还有一重
利好就是具有一定的广告宣传效
应，能使更多观众积极参与其
中，不断增强消费黏性，提升其
对正版产品的忠诚度。

从本质上讲，电影衍生品行业
靠的是内容赋能，由内容转化成情
感，继而带动了消费者购买。所以，
说到底还是“内容为王”，电影从业
者只有努力创作出优秀的影视作
品，依托优秀影视作品探索采取适
宜的衍生品产销之道，如此方能顺
理成章，事半功倍。

由江苏省苏州市人民政府和江苏省
文旅厅联手打造的首届中国苏州江南文
化艺术·国际旅游节，将于 8 月 24 日启
幕。届时，汇集长三角地区的18台共22
场舞台艺术精品会在苏城展演，同时，更
多的书画展、苏工苏作展、诗歌吟诵、旅
游推介等文化活动将各显神通。这个富
集文化因子、兼容文旅的艺术节，以展现
当代江南风采的面貌应运而生。在国家
长三角一体化发展的国家战略中，江南
文化站上了新的历史平台，必定展示出
新的活力。

时代需要精品，人民呼唤精品。纵
观中国文化史，江南文化肯定崛起于中
原文化之后，但在此后的岁月中，受中原
文化和齐楚文化的启发和滋养，却也形
成努力赶超之势。《史记·吴太伯世家》
载：“太伯、仲雍二人乃奔荆蛮，文身断
发，示不同用，以避季历。季历果立，是
为王季，而昌为文王。太伯奔荆蛮，自号
勾吴。荆蛮义之，从而归之者千余家，立
为吴太伯。”这一“让”，失之西北，收之东
南。一时之争，争夺的是眼前政治权力，
一个官位，独胜；一时之让，图的是将来
经济发展，一方富足，多赢。客观效果
上，二位先人这次伟大友善的礼让，伟大

智慧的奔走，在华夏版图的东南，描绘并
缔结了在往后岁月中富饶秀丽的江南。
随着北方战事频繁，人才和技术避乱南
流，江南明显青出于蓝而胜于蓝。“日出
江花红胜火，春来江水绿如蓝。能不忆
江南？”民间更是夸张地称道：“一部明清
文化史，十之八九在江南。”江南由传统
之蚕茧脱颖而出，繁衍新的生命，编织新
的锦绣。

打出江南牌，彰显自信心。苏州以
往也做过不少回这种牵头的东道主，或
以昆剧，或以评弹，或以粉画，或以园林，
都获得喜人佳绩，锻炼和培养了自信，提
升了展示自我服务他人的能力。但相对
今番首届中国苏州江南文化艺术·国际
旅游节，如同花开并蒂，不再是以往的那
种“单刀会”，而是综合实力的“群英
会”。艺术相通，当单个方面的成就造诣
高到一定程度了，就一定会辐射并汲取
兄弟艺术，所谓有高原未必有高峰、而有

高峰必定有高原。综合实力最能造就
“美人之美,美美与共”的双赢和多赢。

江南文化是构筑中华民族精神家园
的重要组成部分。江南有界，文化无边，
在加强长三角地区的文化交流与共享的
一盘棋意识中，推进江南文化研究，并常
怀感恩敬畏之心，是当今文化精英的共
识。那么，江南文化的核心是什么？当然
是生生不息、卓然独立、历久弥新的吴越
文化。长三角城市群就是以吴越文化为
底蕴，“文化相邻，地缘相亲，文化一脉”，
江南文化是长三角城市群的成长基因。

抓住新机遇，拓展新格局。苏州人
从来不缺少自信，一代代的前贤给了后
人足够的底气。但膨胀的信心也可能是
柄双刃剑，过多陶醉在前人的辉煌也未
必不会诞生新龟兔赛跑寓言，不如用近
忧来消解远虑，用自己的作为致敬先
贤。“孔子登东山而小鲁，登泰山而小天
下。”人的格局越大，视点越高，视野就越

宽广，并随着这种视野的转换拓展，产生
新的体验和新的领悟。苏州人最善于学
习，从时间之纵学自己的先人，从空间之
横学外邦的能人。这次举办的江南文
化旅游节，提供了较之以往更为广阔的
平台，有利于校正以往“摸象”的格局，也
自然有利于知己知彼，“不日新者必日
退”，保持精进态势，日日新我。

以融合之心，创融合之艺。以往的
实践证明，苏州人最擅长或者其最过人
之处，就是这种融会贯通，举一反三。君
不见苏州园林艺术，不正是融汇了建筑、
植物、绘画、理水、哲学的诸多门类方惊
叹世人的吗？君不见吴门画派，不正是
融诗、书、画、印于一炉才执明清数百年
艺坛牛耳的吗？得益于北方文化的滋
养，回过头来感恩反哺，不就是风雅中

“高风”和“雅量”的最本色含义吗？
在当代文化百花齐放的时代，我们

尤其对经历千百年应运而生的长三角江
南文化报以巨大的信心和瞩目，既是看
重其承载的文化价值对今天生活的照
映，那些清新的、隽永的品格令人向往美
好的生活，又是期待继承了吴越文化基
因的人们能抒写出更瑰丽、更精彩的
未来。

江南有界 文化无边
□ 刘 放

用工业化来讲故事

□ 周明阳

“文化相邻，地缘相亲，文化一脉”，江南文化是长三角城市群的

成长基因。

《中国电视剧产业发展报告
2019》 显示，2018 年影视资本扩
张放缓，多个影视项目停摆或延
后。随着影视资本回归理性，行
业面临产业升级与重塑。其中，
多家影视公司将工业化作为产业
转型升级的突破口。

怎么理解影视行业的工业
化？用作品来解释或许更加明
确。2018 年出品了 《南方有乔
木》《扶摇》两部热播剧的上海柠
萌影视传媒有限公司，2019 年又
拿出了 《九州缥缈录》《全职高
手》《小欢喜》等几张成绩单，公
司创始人、董事长苏晓对影视行
业工业化表达了自己的看法，中
国的影视行业由“大”变“强”，
工业化是必由之径。“提升中国电
视剧的工业化水平，既需要大场
面的恢宏气势，也需要细微处的
精益求精，更关键的是要有精耕
细作的匠心和出精品的初心。”

眼下正在热播的 《九州缥缈
录》 就践行了工业化的理念。播
出之后，有剧评认为 《九州缥缈
录》 的战争戏和武打特效场面占
了不小的比重，从成剧来看，该
剧场景整体气质沉着浑一，人
物、表演风格均往实处走，对镜
头美学和心理叙事的运用，使得
这部剧的战斗场面在大气磅礴中

带有悲悯气息。从这个角度看，
国产剧工业化的探索之路不只涉
及技术和制作上的改进，其带来
的最大变化是充分打开了创作者
的想象力，以往无法用镜头语言
呈现的故事能够得到最大限度的
还原。应该说，工业化事实上是
艺术、技术和真实感相融合的产
物。从更深的层面来看，它不只
是技术水准的问题，而且是资
本、艺术、技术再加上匠心和管
理这5方面的高度融合。

以 《九州缥缈录》 为例，拍
摄前定位的审美风格就是写实，
让观众看不到特效，但是能够感
觉到场景的宏伟、壮观和逼真。

“我们光搭的场景就有一百多个，
几乎每个场景都是实拍，工艺非
常复杂。”在影视创作流行棚拍的
当下，坚持实地取景，真实拍摄
是工业化的一种探索。但是实景
拍摄会受很大限制，比如摄影单
元往往很复杂，实景空间会给机
位的选择、运动以及布光带来很
大限制。为此，开机之前 《九州
缥缈录》 筹备了两年，努力找到
解决问题的方法，最终确定了

“实景为主+特效为辅”的拍摄方
式。以北都城为例，剧组耗时近一
年搭建了北都城场景，再配以1∶80
的模型，最后再用特效辅以场景延

伸，最终在剧中呈现出巍峨的北
陆大都城全景。

工业化追求精益求精、锱铢
必较的工业文明精神。《九州缥缈
录》 全剧组人数最多时超过 3000
人，历时 288 天辗转多地完成拍
摄，剧组转场距离共计 8207.6 公
里，足迹抵达湖北南顶草原，河
南刀劈山，新疆依奇克里克、赛
里木湖等地，将原始森林、戈
壁、沙漠、雪山、峡谷收拢于镜
头下。仅新疆一地，团队就整整
寻访了两遍，从盛夏到冬天，跨
季节寻找符合不同剧集要求的拍
摄场景。影视制作人只有秉承精
耕细作的拍摄方式，才能推动中
国影视行业朝工业化的方向迈进。

国产剧实现工业化需要整个
行业共同探索，大家相互比照、
吸取经验才能趟出新路。前两年
大家还在追求大 IP、大演员，现
在越来越比匠心、比工艺，比出
来每一个镜头的精致度、还原
度、逼真性。工业化需要各方面
的专业人才集思广益，发挥各自
的优势一起来完成，最后整合成
浑然一体的场景、角色和画面。

“工业化就意味着分工，意味着所
有的岗位把专业性发挥到极致，
这 是 我 们 一 直 在 追 求 的 。” 苏
晓说。

工 业 化

就意味着分

工 ，意 味 着

所有的岗位

把专业性发

挥到极致。

我时常揣摩那些嘴上说奉承话的人，心
里到底苦吗？按照我对人性的理解，没有一
个人天生愿意去奉承对方，在这些奉承话背
后，是不是有着精致的利益盘算。但人往往
又是一个喜欢听好话的软体动物，尤其是在
奉承话面前容易陶醉和迷失真实的自己。

王朔说过一段话，他大意是人说奉承话
也是一种心瘾，就好比电脑输入了程序，奉承
话一旦开启，就要把奉承话一直说下去，心里
的石头才会落地。说奉承话确实也有强迫
症，比如在一个文学微信群里，对一篇文章叫
好，随后就是此起彼伏的附和声，我有次不识
时务地指出了其中瑕疵，顿时遭到一阵猛批，
弄得我仓皇退群。

不过在我身边，有两个男人也爱说奉承
话，却是那种听了如饮山泉般舒服的感受。

这个爱说奉承话的人就是中年男人刘小
宝，他在城里小巷子边开了一家卖小吃的馆
子，他脸上长期堆着笑，眼袋很深，肉也很松
弛，远远望去，是一尊开怀弥勒佛的样子。

刘小宝的饭局很多，这个城市里的名流
显贵，还有市井人物的聚会，差不多都有刘小
宝在场。我有时想不明白，琢磨刘小宝的饭
局咋就那么多。后来想明白了，刘小宝是一
个奉承话不离嘴的人。刘小宝张口就说奉承
话，而那些听到奉承话的人，也是心如蜜甜，
要么性情高涨、眉飞色舞，要么酒量大开、喜
笑颜开。按照人性的弱点，人都是喜欢听好
话的动物，人很少厌恶说奉承话的人。并且
刘小宝说的奉承话，是那么行云流水、水到渠
成，很少感到肉麻和矫揉造作的痕迹。

有一段时间，我灰色的情绪如墨汁散开，
深刻地浸染到我的生活里去了。我在电话簿
里想找几个朋友喝酒，上百个电话号码，挑来
选去，我最终还是选择了刘小宝。那次刘小
宝端详着我，认真地说，看你印堂发亮，我保
证很快就要交上好运。刘小宝的话，顿时说
得我心花怒放。果然，我随后命运的天空居
然大亮，诸事顺风顺水。刘小宝这个安慰天
使，他的奉承话成了我的心灵鸡汤。我还总
结出一个道理来，许多情绪糟糕的时候，就如
鬼魅的存在，大都是被自己想象出来的恐怖
给吓坏了，事情远没有自己想象出来的那么
灰暗，往往后退一步，海阔天高。我感谢刘小
宝这样的朋友，他说的奉承话，对当时的我来
说，或许就是一种鼓励。刘小宝的朋友之所
以那么多，正是因为他让大伙儿都开心快乐，
他并不是一个为了说奉承话，而让自己蝇营
狗苟的人。

有个人有天对我说，像刘小宝这样喜欢
说奉承话的人，兴许就是为自己讨得一杯酒
喝，社交舞台上混得一个可怜的小角色。那
次我生气了，大声为刘小宝辩解：“小宝是一
个内心善良的人，他让大家高兴，相互珍惜友
情，有啥不好！”那人灰溜溜地走开了。

老牟是我在路上遇到的另一个朋友。那
天我去爬山，在半山腰遇到这个光头男人，他
见我满头大汗，把带的瓶装水递给我喝，还赞
扬我看起来身体强健。我很是高兴,竟掏心
掏肺地给他说了自己很多心里话。就这样，
我和喜欢健身的老牟成了朋友，有天在山顶
的石头上，我用小石子写下了老牟的名字，把
他当作可以深交的朋友。

老牟的职业是一家工厂看大门的保安，
也是一个奉承话不离嘴的人，他话并不多，但
差不多每次说出口的话，都让大家心里觉得
恰到好处的舒服。我有天与老牟在一起谈
心，我说，老牟，你这样长期说人的好话，舌头
苦么？老牟告诉我，他还伺候着96岁的老母
亲，每天也是这样把半痴呆的母亲当小孩一
样逗，都成习惯了。老牟说，他4岁那年父亲
就离世了，是母亲含辛茹苦把几个孩子拉扯
大，小时侯，母亲就告诉几个孩子，人生虽苦，
要对人多说好话，好话说多了，自己的日子也
就好了。

上个月，我和一个说奉承话的人绝交
了。这人每次见了我，就如微信上到处点赞
一样，对我奉承连连，有天还夸我坚持写作可
以追赶上文豪托尔斯泰的水平。但在一次遇
到一点蝇头小利的时候，他在背后对我大肆
攻击，把我的人品说得比黄世仁还卑劣。他
的奉承话，对我来说，是一种欺骗性的麻药。
他的奉承话，是让我在刀刃上舔了一点蜜后，
很快对我手起刀落。

尘世艰难且幸福，人生悲欣交集，只要是
善意的奉承话，也是贫瘠土地上开出的花
朵。但愿，你说的那些奉承话，不要把你的心
给累着了。

说奉承话，

舌头苦吗？
□ 李 晓

我们习惯把说奉承话这种

行为看作坏事，甚至上升到真实

和虚伪的地步，果真如此吗？

朋友当制片人的电视剧在央视播
出且好评如潮，为他高兴之余也有点
儿惊讶。因为这是朋友进入中年以后
的奋斗果实。朋友之前并非业内人
士，而是身在传统媒体工作，只是内心
向往影视行业而已。40岁以后，朋友
从大家的视线中消失了几年，再出现
就是这次的闪亮绽放。听说他为了做
电视剧放弃了升职机会，在拍片资金
不足时甚至抵押了自己的房产……我
们大家都很佩服他的勇气，但他云淡
风轻地笑着说以后想遵循自己内心的
声音，追求自己最想要的。

人到中年，职场半坡。四五十岁
的中年人面对人生的下半场，是抱着
保温杯养生保健、得过且过，还是来一
个二次起飞？笔者留意观察了一下，
发现身边的不少中年人在重新启动
——有人45岁转行，有人50岁创业，
还有人 55 岁又去上学培训准备新的
飞跃……越来越多的“40 后”“50 后”
在执着追求内心最想要的愿望。

中年奋斗正当时，很多人是因为
少年、青年时代大多数情况下都按部
就班沿着上学、就业、成家、立业的轨
道前进。等到各方面都稳定下来时，
更多开始关注自己的内心，关注梦
想。年轻时因为各种人生日程表的压
力而随大流选择的方向可能并不是自
己最渴望和最适合的。中年以后既有
实力也有经验去专注在事业上走精走
深，或者开始新的尝试、开辟新的领
域，去挑战、去冒险。

中年奋斗正当时，还因为随着生
活环境的提升、医疗条件的改善，人们
的预期寿命越来越长，衰老的速度也
似乎比以前变慢了。既然生命越来越
长，还有大把时间可以奋斗，可以失
败，可以从头再来，为什么不去尝试更
多的可能性呢？而且，不少中年人在
45岁左右会迎来空巢期，这时候孩子
长大成人，进入大学逐渐独立，这时父
母也有更多时间、空间去检视人生，重
新规划、发展自己。

中年奋斗正当时，也因为现在的
中国社会提供了更多的创新创业条件
和良好的外部环境。一个社会越进步
越开放，也越会提供更多的发展机会
和可能性。尽管当前外部形势不确定
性增强，但中国经济的韧性足、潜力
大、活力强，各地也都在鼓励创新创
业。大家预期稳定、信心十足，又遇到
好的机遇，就更加敢于去突破自己，大
胆尝试。

中年奋斗正当时，让我们为中年
创新创业者喝彩、加油！

“山寨哪吒”，谁尴尬

□ 周慧虹

自 己 这 桌

原本颇受拥趸

的“一鱼多吃”

盛宴，被旁人抢

得风头分了羹。


